

LUEGO DE ANUNCIAR QUE NO IRÁ A LA REELECCIÓN EN PROVIDENCIA:

LOS DESAFÍOS DE MATTHEI en su posible camino a La Moneda

Se mantiene en las encuestas como la figura presidencial con mejor pronóstico. Sin embargo, a más de un año de las elecciones, la alcaldesa tendrá que enfrentarse a distintos obstáculos para perseverar como abanderada. La mayor exposición, un eventual desgaste de su figura y su rol en las municipales son algunos de los puntos que impactarán en su posicionamiento. | FLORENCIA DONOSO R.

En medio de las negociaciones para las municipales, y a días del plazo para la inscripción de las primarias, Chile Vamos despejó dos grandes interrogantes: qué sucederá en la elección de octubre con las actuales alcaldesas de Las Condes y Providencia.

Luego que el jueves la edil Daniela Peñaloza comunicara que no iría a la reelección por Las Condes, el viernes, en el Café Literario del Parque Balmaceda, Evelyn Matthei hizo lo mismo.

Aunque por razones distintas, en ambos casos se entregó un mensaje similar: se enfatizó en el concepto de unidad. Peñaloza aseguró no querer ser "un factor de división" y los dirigentes de Chile Vamos celebraron su "nobleza" por dar un paso al costado. Y a Matthei, por su parte, le valoraron el pensar en "futuros desafíos colectivos".

Es que la actual alcaldesa de Providencia podría ser, aunque todavía no lo confirma, la carta presidencial del sector y hoy se posiciona como su figura mejor evaluada. Según la última encuesta Critería, publicada este miércoles, la jefe comuna se mantiene como primera opción con un 27%.

Además, el fallecimiento del representante Sebastián Piñera en febrero le dio más fuerza a su eventual candidatura, luego que personajes del sector la señalaran como la figura que podría continuar con su legado.

Esto la dejó frente a la disyuntiva de estar nuevamente en la papeleta municipal, con la posibilidad de retirarse meses después, o concentrarse en su camino para llegar a La Moneda.

No es primera vez que Matthei se enfrenta a esa decisión; lo mismo ocurrió en las elecciones de 2021, en que también se discutió si debía postular a la alcaldía o seguir con una carrera presidencial. Esa vez eligió lo primero, mientras el otro posible abanderado de la UDI y en ese momento edil de Las Condes, Joaquín Lavín, dio un paso al costado en la municipal, ungiendo a Peñaloza como su sucesora.

Ya era un secreto a voces que Matthei no continuaría y empezó a recibir diferentes presiones para que saliera a confirmarlo. Incluso el líder del Partido Republicano, José Antonio Kast, la invitó a pronunciarse. Así, salió a anunciar su decisión. Sostuvo también que en la decisión había pesado la proyección de nuevos desafíos, pero aclaró que "por ahora no quiero hablar de candidaturas en el próximo año, ya que nuestros esfuerzos deben estar enfocados en elegir a los mejores alcaldes, concejales, gobernadores y consejeros regionales".

PEPE AUTH

Su anuncio fue valorado positivamente por su sector, donde parlamentarios y dirigentes celebraron el acto como una medida de transparencia y de "no utilizar el cargo de alcaldesa como plataforma para su eventual futuro desafío", como dijo el presidente de la UDI, Javier Macaya.

Para la socia de Black&White, Paola Assael, Matthei dio "una señal de convicción y fuerza a la ciudadanía, a los partidos y a sus equipos".

Y Pepe Auth, experto electoral, comentó que el momento de dar a conocer la decisión "es propicio, porque el miércoles se define en qué comunas habrá primarias y el conglomerado debe resolver si le conviene o no hacerlas en Providencia". Agrega además que "el jueves entramos de lleno en el tema de las elecciones y me imagino que querrá jugar un rol protagónico en la campaña, por lo que su decisión no podía esperar más".

María José Naudón, abogada y decana de la Escuela de Gobierno UAI, considera que despejar la duda es positivo y agrega que el "diseño municipal exige claridades, y esta decisión va en esa línea".

El analista político UDI y director del Centro de Políticas Públicas de la UDD, Gonzalo Müller, señala que es "una decisión que va acorde con los tiempos, con lo que la ciudad

danía estaba demandando y que también le permite focalizar sus esfuerzos".

Algunos creen que el camino que emprende la alcaldesa, por la evaluación que hoy ostenta, podría ser positivo, aunque no exento de costos. Mayor exposición, el desgaste en su figura, su rol en las elecciones y las dificultades propias de armar una candidatura, son algunos de los puntos que, según diferentes analistas, definirán su posible camino a La Moneda.

1 TIEMPO DE ESPERA HASTA LAS PRESIDENCIALES

Uno de los principales factores que podrían afectar su carrera presidencial es la cantidad de meses que quedan para que empiece la campaña. Y no solo el tiempo, la existencia de hitos importantes —como las municipales— y la necesidad de que se defina en temas contingentes, también pueden impactar sus niveles de aprobación.

"Siempre hay riesgos en una carrera larga. Sería un error que ella iniciara inmediatamente una campaña presidencial, estaría fuera de foco. Pero no creo que esté en su mente hacerlo", advierte Müller. Coincide Assael: "Uno de los riesgos de su candidatura es que existe cierta duda de si llegará hasta el final".

Para Auth, en cambio, el tiempo de espera no es largo. "En la práctica, deja en diciembre la alcaldía, febrero son las vacaciones y en mayo se inicia la campaña de primarias", analiza.

No obstante, en menos tiempo, candidatos fuertes han visto peligrar su candidatura, por lo que asegurar que Matthei llegará a la papeleta el 2025 podría ser apresurado.

2 EVENTUAL DESGASTE DE SU FIGURA

La exparlamentaria ya ha tomado un rol fuerte dentro del sector, marcando la pauta en diferentes temas, algunos que no le competen directamente como alcaldesa. Por ejemplo, intervino soterradamente en las discusiones sobre la presidencia del Senado. Parlamentarios aseguraron que contactó a algunos senadores UDI para que se apoyara a la carta de RN, en vez de continuar con el pacto del oficialismo, para evitar roces internos.

Incluso, esta misma semana, la alcaldesa Peñaloza la llamó antes de dar a conocer su decisión.

Y este protagonismo que ha tomado, con el que ha logrado capitalizar el liderazgo en el sector, la deja aún más expuesta ahora que ya no responderá solo desde su rol como alcaldesa de Providencia.

Esto explica también la académica de la UAI: "Los riesgos están enfocados en el aumento de la exposición y en la necesidad de abordar los temas país que, por su naturaleza, son distintos, en complejidad e impacto, a los asuntos municipales".

Se arriesga, opinan algunos, a tener que tomar definiciones antes de tiempo en temas contingentes. Naudón indica que "el fuego puede venir desde fuera o adentro, y debe estar preparada para afrontarlo, definiendo bien la tensión entre identidad y diálogo".

Por su lado, Claudio Fuentes, cientista político y académico de la Universidad Diego Portales, señala que el principal riesgo, a su juicio, es el desgaste de su figura. "Para mantenerse en la retina de la población, deberá asociarse a la campaña municipal y estará siendo probada en cada tema", comenta. Agrega también que "errores no forzados pueden afectarla".

Y ese desgaste, en una campaña electoral, podría hacerla perder fuerza frente a figuras que surjan después, que se asocien con novedad o frescura. Sin embargo, para algunos, si maneja bien esta exposición, se podría convertir en una plataforma para darse a conocer con más fuerza, alcanzando

Evelyn Matthei este viernes anunció que no irá a la reelección por Providencia.



zando más popularidad que sus posibles continuantes, aprovechando el nuevo rol para recorrer Chile.

3 PROTAGONISMO EN LAS MUNICIPALES

No cabe duda de que su primera gran prueba será el manejo en las negociaciones de la oposición para los comicios de octubre. "Su rol debe ser el de generar unidad para facilitar el éxito del sector que representa", afirma Naudón. Asimismo, señala que "es indudable que para los candidatos su respaldo será relevante y la época que pueda generar la acompañará en lo que sigue".

Algo similar comenta Auth, que cree que las municipales le entregarán un buen posicionamiento: "Todo candidato a alcalde la va a requerir en su campaña, y eso genera vínculos de apoyo y lealtades futuras, claves para la campaña presidencial". Agrega que incluso "los candidatos republicanos van a pedirle que vaya a apoyarlos. Todos van a querer foto con la política que tiene hoy mayor valoración positiva y menor rechazo".

4 RESULTADOS DE SU SUCESOR

Sin embargo, las municipales le pueden representar un problema. Todavía no está claro cuánto le pueden afectar los resultados que obtenga en las elecciones que se levante como su sucesor.

Desde la UDI apuntan al exministro Jaime Bellolio, pero desde RN aseguran que quizás también presente una carta, por lo que no se cierra la posibilidad de primarias en la comuna. Y el municipio no está ganando en esa comuna. Desde el oficialismo están tra-

"El fuego puede venir desde fuera o adentro, y debe estar preparada para afrontarlo, definiendo bien la tensión entre identidad y diálogo".

MARÍA JOSÉ NAUDÓN

jando para arrebatar esa comuna, y hasta el cierre de esta edición aparecieron los nombres de la exalcaldesa Josefina Erazuriz y la exministra de Bachelet, Fernanda Villegas.

"Que quien la suceda en Providencia sea alguien de su misma línea política de Chile Vamos es importante. Habla de su buena gestión que elijan a alguien muy cercano a ella", asegura Müller. Naudón coincide y agrega que "tiene la tarea fundamental de dar continuidad al trabajo que ella ha liderado, y en este sentido, es relevante".

Auth aporta una visión distinta. "Su territorio deja de ser Providencia y pasa a ser el país entero, por lo que su objetivo será que le vaya bien a la oposición. Ella debe ser el rostro de ese avance". Y Fuentes acota que no cree que el resultado de Providencia impacte mucho sobre ella, porque ya está "instalada como figura". Sin embargo, ve asomarse otro peligro: "El tema no es eso, sino el riesgo que una candidata como (Marcela) Cubillos obtenga una alta votación y la desafíe".

5 PRIMER OBJETIVO PRESIDENCIAL

Cabe recordar que el rol como edil de Evelyn Matthei todavía no termina, el periodo finaliza en diciembre de este año y hasta entonces Matthei deberá continuar con sus funciones para cerrar lo de forma exitosa.

Buscando un equilibrio para no desatarse todavía de lleno la campaña presidencial, igualmente se espera que empiece a avanzar en sus próximos desafíos.

"Es el momento para ir formando equipos, preparar un buen programa presidencial y diseñar la propuesta de país que luego tendrá que presentar a la ciudadanía, definiendo áreas donde puede tener un discurso muy duro —seguridad por ejemplo— y otras donde el eje pueda ser el diálogo", explica María José Naudón.

Assael concuerda respecto del desafío: "Apoderarse del tema seguridad como la candidata que más sabe, y que tiene más voluntad y capacidad para frenar la delincuencia y el narcotráfico".

Y Müller concluye que debe llegar "con un plan definido, con políticas públicas definidas, y casi con proyectos de ley definidos".